

## La Revolución Mexicana: Puente del antagonismo clasista\*

Se trata de un estudio en el que se pretende mostrar cómo durante el porfiriato se formaron grupos o sectores sociales medios, que actuaron en forma decisiva para destruir el régimen al desatar la revolución mexicana. A su vez esos sectores son los que, según el autor, a la postre han constituido el elemento explicativo de la nueva "estructuración" social surgida a consecuencia de dicho proceso.

El autor parte de esta hipótesis y discute y aclara los conceptos que en ella se manejan. Empieza por situar el análisis dentro de la teoría general del capitalismo, ubicando a México como país subdesarrollado en el que, a partir de la época porfiriana se acentúa la dependencia y se convierte en una característica permanente que afecta al aparato económico en general.

A continuación explica el significado de la revolución mexicana como un cambio al interior del modo de producción capitalista que no implicó una transformación en la forma de apropiación de los medios productivos. Es decir, que la revolución mexicana "significó sobre todo la transformación de estructuras par-

ciales pero bajo el esquema general de dominación de una misma clase". (p. 114)

Agrega cuales eran propiamente las clases sociales, así como la forma en que estaban constituidas durante el porfiriato; cuál fue su actuación en el movimiento armado y cómo han participado en los años de la posrevolución.

Explica el concepto de sectores sociales medios y quienes los constituyen, haciendo hincapié en su carácter dependiente en lo ideológico respecto de otras clases sociales, sobre todo en su participación política como elemento básico de distinción.

Finalmente, en este marco general concluye que en el caso mexicano, a diferencia de lo sucedido en Brasil y Argentina, "los sectores medios se constituyen básicamente a partir de grupos en proceso de formación y ascenso —pudiendo llegar aun a constituirse en clases— dado el carácter dependiente de la situación mexicana, pero aclara que de hecho no alcanzan a completar su ciclo... Un estrato de estos sectores medios queda en posiciones que lo ligan al apa-

\* REVISTA LATINOAMERICANA DE CIENCIAS SOCIALES. Publicación semestral de la Escuela Latinoamericana de Sociología, Instituto Coordinador de Investigaciones Sociales, Santiago de Chile. Junio-Diciembre de 1971. "El Surgimiento de Sectores Sociales Medios y la Revolución Mexicana", artículo escrito por Manuel Villa.

rato del estado, a partir de lo cual se constituyen en lo que se ha denominado cuadro administrativo de dominación". (p. 144)

A pesar de la claridad de exposición y, por algunos conceptos, de lo acertado del estudio, su brevedad le impide ampliar algunos temas de importancia como las referentes a la relación

y diferenciación de las clases sociales con los "sectores medios", que solamente quedan esbozados teórica y conceptualmente. Sin embargo, es un trabajo de utilidad para los interesados en el gran tema del desarrollo socioeconómico de México enfocado desde una retrospectiva histórica. CARMEN DEL VALLE.